

# EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO VI. Número suelto 5 céntos. LÉRIDA, MIÉRCOLES 19 de DICIEMBRE de 1900. Número suelto 5 céntos. NÚM. 1892

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España para la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
6 meses, 6 ptas.—Seis meses, 12 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero  
Anticipado en metálico sellos ó libranas.

### DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.ª

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones, anuncios á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 35 céntimos en la 1.  
Los no suscriptores. . . . . 10 . . . . . 60  
Los comunicados á precios convencionales.—Ejemplares de defunción ordinarios  
ptos. de mayor tamaño de 16 á 30.—Contratos especiales para los anunciantes

**Vino Tónico Nutritivo Florensa**  
CON QUINA KOLA, CACAO Y FOSFATO  
CALCICO CRISTALIZADO

## Flujos de las Vías Urinarias

**Vino Hemoglobina Florensa**

TONICO REGENERADOR DE LOS GLOBULOS ROJOS DE LA SANGRE

La blenorragia (purgación) y todas las enfermedades de las Vías Urinarias se curan radicalmente y con prontitud con los tan agradables

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos, menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

◀ **CONFITES ANTIBLENORRÁGICOS FLORENSA** ▶

## ALMANACH

DE LA

# CAMPANA DE GRACIA

PERA 1901

PREU 2 BALS

## Almanaque Baily-Bailliere

— O SEA —

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA POPULAR DE LA VIDA PRACTICA  
PARA 1901

Un tomo en 12.ª de unas 500 páginas, con más de tres millo- de letras, 6 mapas en dos colores, más de 1.000 figuras y hermosa imitación cuero.

PRECIOS: En rústica 1'50 ptas.—Encartonado 2 ptas.  
Encuadernación en piel 3 pesetas

## Pequeña Enciclopedia de Agricultura

### TOMOS PUBLICADOS

LOS ABONOS.—Abonos químicos.—Abonos naturales.—Abonos compuestos.—Núclas.—Necesidades de las plantas.—Análisis de los abonos.  
MANUAL PRÁCTICO DEL SANEAMIENTO DE LAS TIERRAS DE LABOR.—Métodos de drenaj de madera y alfarero, etc.—Trabajos sobre el terreno.—Drenajes.—Modo de funcionar y sus ventajas.  
MANUAL DEL HORTELANO.—Caracteres.—Variedades.—Cultivo práctico.—Enfermedades, etc.  
MANUAL DEL JARDINERO.—Caracteres.—Variedades.—Cultivo práctico.—Enfermedades, etc.  
SELVICULTURA.—ARBOLES MADERABLES Y PLANTAS DE MONTE.—Caracteres.—Variedades.—Cultivo práctico.—Enfermedades, etc.  
CRIANZA DEL GANADO.—Caballos, bueyes, vacas, corderos, cerdos, etc.  
LA LECHE, LA MANTECA Y EL QUESO

VENDESE Á 1'50 PESETAS TOMO

Se venden en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19, Lérida.

## ANUNCIO

Don Pablo de León y Jimenez, Auditor de Brigada del Cuervo Jurídico Militar, ha establecido su estudio de Abogado en la calle Mayor, n.º 61-1.º, de esta ciudad, en el que ofrece al público sus servicios profesionales. 102

**TRES CASAS**, en celos con tricas, hay de venta. Del precio y condiciones dará razón el Notario Sr. Sánchez. 1-8

## El colmo del descaro

Plantado en el Congreso por el señor Canalejas el debate importantísimo sobre los excesos reaccionarios de este gobierno, nos apresuramos á fijar las respectivas posiciones de todas las fracciones políticas y la intervención de cada cual en la vida gubernamental del país, porque presu- mamos que el señor Sivela no dejaría de defenderse de la nota de reaccionario con algunas falsedades.

Mas nunca podíamos presumir que su descaro llegara al extremo de declararse continuador de las doctrinas y de la política de Cánovas, el hombre que con todas sus palabras y todos sus actos no ha hecho mas que contradecir esas doctrinas y esa política y confirmar el juicio que Cánovas formó de él cuando dijo que le había guardado durante mucho tiempo el secreto de su tontería.

No se concibe cinismo mayor, y él justifica la indignación con que el Sr. Castellano le interrumpió en la Cámara y la airada protesta que salió de los escaños de la minoría liberal-conservadora.

Al resto de la Cámara sólo inspiró risa el descaro de Sivela, porque como los hechos no son de aquellos que por su antigüedad pudieran haberse olvidado, sino que son recientes, en las frases de rese político del sentido jurídico sólo vió el putito de decir una mentira.

Pues si ha profesado siempre las doctrinas de Cánovas, ¿por qué su disidencia? Luego es un mal hombre que por ambición y bajas pasiones se separó del jefe y el amigo á quien todo lo debía, ó disintió por no baltar-

se conforme con la política del señor Cánovas.

Conocida es la historia de la disidencia por todo el mundo para que nos detengamos sobre ella, y bien se sabe que de todo hubo, y que más bien su disintimiento, en punto á doctrina, fué al principio el pretexto que encubrió su deslealtad y misero proceder.

Mas es el caso que desde que se originó la separación, el señor Sivela, por injustificados odios que satisfacían su desdichada condición moral, disintió en todo de Cánovas y envolvió en esa odiosidad á su misma patria predicando su famosa liquidación de Cuba en aquellos críticos momentos en que Cánovas luchaba por conservar la integridad y el decoro de la nación.

Desde entonces, entre ambos se abrió un abismo, lo mismo en punto á doctrinas que á procedimientos.

Cánovas combatió á Polavieja por su significación reaccionaria, y Sivela se unió á él aceptando su programa y zarcándolo con el suyo; Cánovas no dió nunca entrada en sus gabinetes á Durán y Bas por sus conocidas ideas regionalistas que amparaban al catalanismo, y Sivela lo llevó á su primer gabinete para provocar aquella cuestión tan grave que pudo ocasionar una guerra separatista en el suelo de la península; Cánovas contrató la demasia de todos los poderes y de todos los elementos sociales, y el gobierno de Sivela ha sido de protección decidida á los reaccionarios y una verdadera anarquía en la realidad, pues todos han mandado menos quien debía; Cánovas reprimió con su autoridad toda tentativa de alteración del orden, y Sivela, hasta para hacer guardar silencio á la prensa en la cuestión con la Unión Nacional y sobre la boda de la princesa ha suspenso las garantías constitucionales; Cánovas, en una palabra, gobernó manteniendo los derechos del pueblo y robusteciendo los prestigios del trono, y Sivela ha atentado á todas las libertades y ha vivido á expensas de esos prestigios de la corona.

¿Pues apenas hay diferencia entre las doctrinas del partido liberal-conservador y el programa de remedios reaccionarios y necio de Sivela y Polavieja!

El señor Sivela se ha quedado sin prestigio del Consejo, sin partid, sin amigos y sin sentido común, pero en punto á descaro es el primer fresco de la península ó islas adyacentes.

\*\*\*  
Todo esto dice el *Diario de Zaragoza* testigo de mayor excepción.

## Recortes de la prensa

### El debate

Reanudada la sesión, continúa el debate promovido por la interpe- lación del Sr. Montilla.

El Sr. Canalejas hace una rectifi- cación brillantísima, aplaudida repe- tidas veces por las minorías y por el público que invade las tribunas.

Comienza diciendo, en contesta- ción al reciente discurso del señor Sivela, que aquí no hay más jacobini- smo que el que nos ha traído el jefe de la unión conservadora.

Hace una crítica minuciosa y du- ra de la obra que en el poder ha reali- zado el partido del Sr. Sivela, para deducir que todos sus pasos han ido dirigidos al atentado contra la li- bertad.

Se extraña mucho de que el señor Sivela afirmara que el clericalismo ya no se discute en Europa.

Para demostrar lo contrario, cita lo que viene sucediendo en los parla- mentos de Francia, Italia y Bélgica y recuerda también recientes decla- raciones, en ese sentido, de Mr. Wal- deck Rousseau, jefe del actual gabi- nete francés.

Ataca duramente á ciertas con- gregaciones religiosas, de las que dice que no son de derecho divino ni humano, sino nacidas á la sombra del privilegio y de una mal entendida to- lerancia.

Duélese de que esas mismas con- gregaciones, que son extranjeras, se dediquen en España á una labor cons- tante que tiende á disminuir el amor á la nación.

Combate las mogigaterías, super- cherías ó hipocresías que en el pueblo español subsisten porque así conviene al interés y á la vida de tales congre- gaciones.

# EL SIGLO MODERNO

PARA SEÑORAS

PARA CABALLEROS

Gran surtido en capas, boas y manguitos.

Capas desde 15 pesetas á 100 pesetas.

## COMERCIO DE ANTONIO PERUGA.-LÉRIDA.

Hace resaltar el contraste que forman la pobreza y humildad de las iglesias españolas; la humildad y pobreza del clero parroquial, de origen divino, con la suntuosidad y grandeza de esas congregaciones que lo absorben todo y cuya preponderancia es hija, exclusivamente, de la caudicez y de la ignorancia de la gran mayoría de los españoles.

Hace protestas de catolicismo, demostrando que puede ser muy católico quien a la vez ataca al clericalismo.

Presenta a los ojos de los oyentes el cuadro que ofrece en España la juventud liberal y democrática, a la que pone todo género de dificultades y trabas la reacción clerical, para cerrarle en absoluto todos los caminos impidiéndole hasta llegar a los tribunales de oposición.

Habla de la labor sorda y constante que el clericalismo realiza para llegar a infiltrarse en lo más íntimo de los hogares, indisponiendo familias perjudicando en sus intereses los sagrados derechos de directores herederos.

Pásmase el orador de cómo esas congregaciones extranjeras quieren disponer y manejar a su gusto a la clase obrera española y cómo seduce a una buena parte de ella con la fundación de los llamados Ciclos católicos de obreros.

Insiste en que ha llegado la hora de que los elementos democratas y liberales se agrupen consistentemente para dar de modo resuelto la batalla al clericalismo, rindiendo al mismo tiempo el respeto debido a la verdadera iglesia.

Al terminar la rectificación del Sr. Canalejas, resuenan en el salón estrepitosos aplausos.

Silvela

También rectifica a continuación el Sr. Silvela.

Dedica largos párrafos a recabar glorias para el gobierno conservador, pero no entra en el fondo de la planteada cuestión clerical.

Dice que el señor Canalejas quiere una inquisición a la inversa.

Excítale a que cuando vuelva a formar parte de un gobierno dicte medidas para combatir esa reacción que de tal modo condena.

Aplausos de los diputados ministeriales.

Otra vez Canalejas

Nueva rectificación del exministro liberal.

Este ataca a los ministros de Instrucción pública y Gracia y Justicia por la tendencia de las reformas que decretaron recientemente.

Dice luego que toda la política de los silvelistas se reduce a hacer aparecer al partido liberal en desacuerdo con el trono, con el clero y con el ejército, creyendo sin duda que es el único medio de eternizarse en el poder.

Así buscan ellos el apoyo de esos elementos, pretendiendo demostrar que los demás están indispuestos con ellos. ¡Qué candidez!

Los liberales

La reunión que se ha verificado en casa del señor Sagasta, ha tenido verdadera importancia.

La circunstancia de haberse prolongado algo más de lo que la importancia de las gentes creía, ha hecho que comenzara a decirse que había diferencias de criterio entre los reunidos.

No ha ocurrido nada de esto.

En realidad la reunión ha sido breve porque, aun cuando estaba anunciada para las tres y media de la tarde, no ha comenzado la reunión hasta cerca de las cuatro y media, porque hasta después de las cuatro no llegaron los señores Montero Ríos y Grouzard.

Una vez reunidos todos los exministros liberales, el señor Sagasta ha expuesto su criterio respecto al alcance y trascendencia del futuro enlace de la princesa de Asturias con don Carlos de Borbón.

Acercas de este enlace ha manifestado el señor Sagasta que con mucho sentimiento entendía que el partido liberal no podía prestarle, no sólo el

apoyo, sino el consentimiento, porque sería poner en duda el brillante porvenir de una princesa tan bella y tan ilustre como la princesa de Asturias, sin menoscabar en lo más mínimo, ni poner en duda las condiciones personales de don Carlos, pero hay razones históricas y razones de puro patriotismo, para que el partido liberal no pueda apoyar dicho enlace, y que le obligan a dejar toda la responsabilidad de él al partido de Unión Conservadora.

Habló después el señor Montero Ríos, y uno a uno expusieron su criterio todos los reunidos en tono familiar y sin carácter de discurso; pero resultando una perfecta unanimidad de criterio y de opiniones.

Cada uno expuso las suyas, que apoyaron con razones propias, de conformidad con lo expuesto por el señor Sagasta.

Los reunidos acordaron por unanimidad que el señor Sagasta hable en el Congreso, al discutirse la contestación al mensaje, llevando la voz del partido, y que en el Senado hable el señor Montero Ríos en nombre de los liberales, exponiendo ambos la actitud del partido liberal, contraria al matrimonio, y exponiendo las razones que le obligan a votar en contra.

Se acordó también que en la votación voten en contra los liberales.

La reunión terminó a las cinco y media.

El Mensaje

El texto del Mensaje que ha leído en las Cámaras el presidente del Consejo de ministros, dice así:

«A LAS CORTES:

S. M. la Reina Regente nos ha ordenado comunicar a las Cortes, cumpliendo el precepto del artículo 56 de la Constitución, que ha resuelto otorgar su consentimiento para el matrimonio de su muy querida hija deña María Mercedes, princesa de Asturias, con su amado sobrino el príncipe don Carlos de Borbón.

Esta resolución de S. M., tomada en su conciencia, tras meditada consideración de los deberes todos que las leyes de Dios y del Reino le trazan, ofrece esperanzas ciertas de felicidad para el nuevo hogar y en condiciones de arraigo y fortuna para la monarquía.

No se somete a las Cortes el proyecto de ley relativo a las capitulaciones matrimoniales, puesto que ninguna alteración ha de hacerse en la dotación de la familia real, ni por aumentos de presente, ni por pensiones eventuales para el porvenir.

Confía S. M. en que sus buenas intenciones merecerán ser atendidas y premiadas por Dios, con beneficio de la paz y prosperidad para la Nación y la Dinastía.

Madrid 17 de Diciembre de 1900. Firman este documento todos los ministros.

Comentarios

En el Congreso se guardó silencio al terminar la lectura del mensaje.

Confían algunos amigos del Gobierno que alguno de los más íntimos haría demostraciones de entusiasmo que habrían secundado sin duda los demás.

Este silencio completo ha sido muy comentado.

También se ha comentado la mala literatura del documento, lamentando que no esté mejor de estilo y basta mejor de sentido.

La Unión Nacional

El Presidente de la Junta organizadora de la Unión Nacional en Barcelona ha remitido a la prensa copia de las siguientes acuerdos tomados por aquélla:

1.º Saludar al Presidente y Directorio de la Unión Nacional y rogar al señor Paraiso que en la primera circular haga extensivo el saludo de esta Junta a todas las entidades dependientes de la permanente.

2.º Dirigir atenta salutación a todos los directores de la prensa diaria de Barcelona y participales todos cuantos acuerdos se tomen en las reuniones de la Junta organizadora.

3.º El secretario, reflejando el pensamiento de la Junta, redactará

oportunamente una carta dirigida a todas las sociedades o agrupaciones interesadas en un buen régimen administrativo, invitándolas a prestar su adhesión a esta Junta.

4.º Constituir círculo ó casino lo antes posible, tan pronto como se cuenten con suficientes elementos para establecerlo en condiciones que respondan a la importancia de esta agrupación.

5.º Nombrar presidente de la Comisión de propaganda a don Pedro Estasén y vocales a los señores Nello, Roigé, Sagols, Pons, Pascual, Costa, Riera, Barrii, Pau, Sánchez, Franco, García, Bernet, Puente y Aguilera. En cada uno de los once distritos en que Barcelona se divide, la Comisión nombrará tres individuos, pudiendo designar tres suplentes si se considera necesario.

6.º Que a los debidos efectos se pongan de acuerdo los letrados que forman parte de la Junta organizadora para, en tiempo oportuno, llenar las formalidades exigidas por la vigente ley de asociaciones.

Los carlistas

Asegurábase en el salón de conferencias, que don Carlos ha ordenado a los tradicionalistas que no se opongan al matrimonio de la princesa de Asturias.

Confirmando estos rumores el señor Barrii y Mier ha declarado que los carlistas no intervendrán en el debate del Mensaje ni votarán el dictamen.

Los republicanos

En una de las secciones del Congreso se ha reunido la minoría republicana para tratar del próximo debate acerca de la boda de la princesa.

Se ha convenido en que el señor Azcarate intervenga en la discusión, tratando la cuestión desde su aspecto político.

El señor Pi y Margall no intervendrá porque entiende que este es un asunto de interés puramente dinástico.

No hay alianza

El ministro de Estado ha telegrafado a los representantes de España en el extranjero encargándoles que desmientan la noticia publicada por un periódico de Londres de que España había entrado en la alianza franco-rusa.

Asimismo ha encargado que se desmienta la noticia de que el duque de Vistahermosa había ido a Livadia para firmar en nombre de España dicha alianza.

### El entierro de Carmela

(Conclusión)

La víspera del día de la boda quedó todo concertado y dispuesto, para que al siguiente, a las diez de su mañana, se verificaran los dos casamientos.

El año que espiraba fué despedido con gran satisfacción por los vecinos de la casita rosa; en todos reinó la mayor alegría.

El año nuevo empezó con un día espléndido, alumbrado por un sol radiante y hermoso; fué uno de esos días que a pesar de pertenecer al invierno, en Málaga parecen primaverales.

Desde las ocho estaban ya listos y engalanados con los trapitos de cristianar, la señora Manuela, Rosario y Pepillo.

—Milagro que no están ya arreglados los hermanos—dijo algo malhumorada la señora Manuela.

—Estarán durmiendo todavía; la puerta está cerrada;—agregó Pepillo.

—Se necesita calma, hijo, pa dormir a pierna suelta en un día como éste... Lo menos ocho días antes de casarme yo, estuve sin pegar los ojos. Vamos, chiquillos, ir y aporrear la puerta, a ver si así despiertan.

Llamaron y nadie contestó; insistieron dando golpes cada vez más fuertes, y tampoco respondieron.

—¡Qué habrá pasado, Dios mío!—exclamó Pepe.

—¡A go malo, Pepiyo!—dijo Rosario mirando al mar y con los ojos arrasados en lágrimas.

—¡Oiga usted, paisano!—preguntó a Pepe un chava, que con mucho apresuramiento había subido la cues-

ta.—¿Sabe usted si aquí vive don José González?

—Yo soy, ¿qué quieres?

—Pos na, na que entregarle esta esquila que me dao una extranjera mu guapa.

Pepillo no dió tiempo a que el chava le diese la carta; con gran violencia se la arrebató de las manos. En seguida conoció la letra; no había duda, era de ella, de su Carmela.

La abrió, y un sudor frío bañó su rostro al leer:

«Nos merecíamos algo más, y lo hemos encontrado. Quedaos con Dios.»

—¡Lee, Rosario de mi alma! ¡En jamás lo hubiera creído!

—¡Desgraciada!—exclamó Rosario después de leer la carta.—No sé por qué, mi corazón presentía a go. ¿Ves aquel vaporcito que leva anclas?—le dijo señalándole el yate que estaba junto al Numancia.—¡en él se marchan!

—¡Corramos, aún es tiempo de detenerlos!

—¿Y qué conseguiríamos? Déjalos, son dignos de lástima.

Rosario y Pepe se abrazaron, quedando largo rato inmóviles; pero sin apartar la vista del yate, que abandonaba el puerto a gran velocidad. El barco caminaba cada vez más a prisa, como si tuviera grandes deseos de perder de vista la casita rosa.

Un mes después, Pepillo González contraría matrimonio con Rosario. Esta boda llenó de júbilo a la señora Manuela, pues la pobre vieja aseguraba que esa unión había sido el sueño de toda su vida.

Apenas transcurrido el primer año de casado, Pepe dejó de trabajar en «La Maquinaria» para establecerse en la calle de la Victoria, en una tienda, cuya muestra decía, José González cerrajerero mecánico.

Gracias a su constancia en el trabajo, y a la buena suerte, que también le favoreció bastante, logró al cabo de pocos años reunir un modesto capital, que le permitía vivir con desahogo.

Era un día de año nuevo. El matrimonio y un niño precioso, hijo de él, estaba a la puerta de la tienda esperando al coche que los había de conducir al Pato, adonde iban a pasar el día de campo.

—Que feliz soy a tu lado Rosario de mi vida. Hoy es aniversario de aquella desaparición que cada día bendigo más; ella fué la causa de nuestra dicha.

—Yo también la bendigo con toda mi alma, Pepe. ¡Que desgraciados hubiéramos sido! A pesar de todo, me acuerdo con pena de ellos; con seguridad que no gozaran de nuestra felicidad.

El chiquillo se impacientaba por la tardanza del coche.

—Demonio de criatura, pues no tiene poca prisa—dijo su padre acariciándole;—anda, vete hasta la plaza de la Merced, y cuando veas algún coche, avísanos.

Rosario y Pepillo entraron en la tienda con objeto de ver si la señora Manuela lo tenía todo preparado.

Al poco rato volvía el niño corriendo, y gritando con gran alegría:—¡Papá! ¡mamá! ¡abuelita! ¡ya está ahí el coche.

Salieron todos a la puerta y se encontraron con un coche que no era el que esperaban, sino el lúgubre furgón del Hospital General.

Detras marchaba con paso vacilante y la cabeza baja, un hombre joven aún, pero envejecido por el sufrimiento.

En él reconoció Rosario a Francisco Sánchez.

Aquel entierro tan triste y tan solo, era el de Carmela.

JOSÉ CABELLO.

### Noticias

—Ayer tarde se levantó la niebla fuertemente mortecinos rayos de sol, pero quedando nubado el cielo, y continuando la temperatura fría de los días anteriores.

—Hoy suponemos que no se reunirán concejales en número legal para celebrar sesión.

Hasta el viernes que se celebrará la extraordinaria, convertida en ordinaria por el estómulo.

—Don Antonio Ricart, vecino de Barcelona ha presentado una solicitud pidiendo el registro de sesenta pertenencias de la mina de lignito denominada «Carbonera Ricart» situada en el paraje llamado Más de la Vella terreno y término del pueblo de Almatret.

—En Olivat, cerca de Orizón existe todavía un anciano, llamado M. Michaut, que nació en 1796 y que disfruta de constitución tan robusta que confía en ver el siglo XX. En el caso, el más que centenario francés habrá vivido en tres siglos, el XVI, el XIX y el XX. Con este motivo, nuestro amigo Flammarion se extiende en curiosas consideraciones acerca del tiempo:

«¿Un siglo es largo ó corto?—pregunta; y añade: Debe ser un intervalo de tiempo excesivamente corto puesto que uno de nuestros contemporáneos podría habernos de la XIV por haber oído los relatos, cualquier testigo ocular. Pero un siglo tampoco es corto; no existe, tiempo es solo una ilusión de nuestro espíritu. Para nuestras apreciaciones el tiempo es el presente, porque pasado ha desaparecido y el porvenir está aun en lo desconocido de las posibilidades futuras. ¿Qué es el presente? Una puerta a través de la cual porvenir cae en el pasado. En la situación actual de nuestras condiciones científicas, el presente se va go así como una míserima de segundo. Y eso no es absoluto, porque durante esa míserima un rayo luminoso se aleja cerca de una tercera parte de kilómetro. De todos modos aquí el presente, lo que existe la actualidad. El instante que le precede no existe; el instante que le sucede tampoco. De esto a concluir que el presente no existe, como no existió el pasado y el porvenir, no más que un paso.»

El viejo Michaut me decía:—Te la vida se encierra en una perspectiva que aproxima los años. A los diez parece largo; a los treinta los días acortan y los años se precipitan.

—¿A qué edad se debería morir para no sentirlo?—le preguntó Flammarion.

Y el viejo repuso:—A los cuatro años no apura el morir. Opino que hasta los ciento diez más pronto no debíamos abandonar este mundo.»

Gran surtido en toda clase de relojes de pared y de bolsillo última novedad a precios los más económicos. TALLER ESPECIAL para toda clase de composuras de complicación garantizadas por un año.

José Borrás Cata Esterería, 3, Lérida Relojería «El Cronómetro»

—Deseosa la Compañía de M. A. de dar mayor extensión a la que tiene establecida en la red catalana, para la expedición de billetes ida y vuelta y especiales sencillos segunda y tercera clases, llamados días festivos, tiene el propósito que, a partir de año nuevo, participen de los beneficios de la expresada línea la red de ferrocarril de la Compañía de Tarragona, Reus y Pícamonx inclusivos, en sus relaciones con Sans y Barcelona, y desde empalmes a Figueras inclusive, en sus relaciones con Barcelona.

También tiene el propósito de Compañía de establecer al prolempo, desde Barcelona, Reus, Va Pícamonx, Girona y Figueras inclusive, billetes de primera clase para días festivos, a precios muy reducidos, permitiendo su utilización en los trenes expresos que haya establecidos en todos ó parte de los trayectos que los tales billetes abarquen y entre puntos en que tengan señalada parada dichos trenes.

—Parece que el señor Medarí gerente de la Sociedad Española Minas, antes de salir de Barcelona para Bilbao ha dejado sentadas bases con los señores Sert hermanos para la fundación de una nueva ciudad anexa a la expresada, que mara a su cargo la explotación de las minas pertenecientes en actualidad a la sociedad «Galaxi Biendas y Calaminas» y de otras los referidos señores Sert poseen el Valle de Arán.

—Autorizado por el excelentísimo señor subsecretario del ministerio Instrucción pública y Bellas Artes, rector de esta Universidad he acordado que las vacaciones próximas Navidad en las escuelas de Instrucción primaria de este distrito universitario comiencen el 20 del presente mes de Diciembre y terminen el día de Enero próximo.

—Nuestro distinguido amigo Joaquín Sierra antiguo y cesoso funcionario del Cuerpo de Telégrafos, ha sido ascendido al cargo de subdirector de primera clase continuando en la Sección de esta capital y habiéndosele encargado de la jefatura de la misma por haber sido trasladado a la Pamplona don Manuel Mendez.

Fe citamos al señor Sierra por ascenso.

—Ayer tarde se reunió la Junta Municipal del Conso de población tomando importantes acuerdos para organizar del mejor modo posible los trabajos de confección del censo general del 31 de este mes.

Habiendo sido demarcados los roles de varias minas y habiendo...

El ministro de la Guerra ha remitido un telegrama al Capitán general...

Don José Pujol especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias...

que se resucitara el proceso Dreyfus, y ha terminado planteando la cuestión de confianza en medio de una doble salva de aplausos.

plea cortesía, es decir, que se participara la boda al Parlamento como se pone en conocimiento de un pariente que se va a casar otro de la familia.

SIENKIEWICZ tres novias del pintor Precio 50 céntimos

Véndese en la Librería de Sol y Benet Mayor, 19, Lérida.

Un colega de los Estados Unidos recibió la idea original, en busca de informaciones; de rogar a los arquitectos de su país que le diesen...

El cantar de los cantares, por Ernesto Renan 1 peseta. Noche de amor, por Emilio Zola, 75 céntimos.

El comandante militar de Berga encontró hace unos días cerca de Figueras tres fusiles Chassapot, un Remington recortado y dos bayonetas.

REGISTRO CIVIL: Defunciones día 16 ninguna. Nacimientos, id. id. Matrimonios, id. id.

Caja de Ahorros y Monte-Pío de Lérida.

En la semana que termina el día de hoy han ingresado en este Establecimiento 6.245 pesetas 00 céntimos procedentes de 12 impositores...

LAS MEJORES PASTILLAS CAFE Y LECHE son las de la Viuda de Celestino Solano únicas premiadas en España en cuantas exposiciones han concurrido.



A los herniados (trencats)

El charlatanismo que todo lo ha invadido, no podía respetar tampoco el arte de curar las hernias (trencaduras). Por eso andan por ahí anunciando pomposamente curaciones maravillosas...

CHARADA

Oye, dice al carretero que prima dos en seguida. ¡Jesús! con tantos disgustos me van a quitar la vida.

La solución en el número próximo.

CAS CA-NUE CES

Notas del día

Santoral Santos de hoy.—Santos Nemesio y Timoteo mrs., Adutorio ob. y santas Fausta y Tea mrs.

Servicio Telegráfico DEL EXTRANJERO

Londres.—Telegrafian al Daily Mail desde Lorenzo Marquez que en el combate sostenido el día 10 en Wryeod los ingleses tuvieron 21 muertos...

MÁLAGA

Ha resultado otro ahogado, ó sea, el ordenanza del médico principal. Hasta ahora los muertos son en número de 39.

MADRID

Las últimas noticias oficiales recibidas de Málaga dan cuenta de 35 muertos; pero no hablan de los malagueños que perecieron prestando auxilio.

AGENCIA ALMODOBAR

He aquí el texto de la contestación al Mensaje relativo á la boda de la princesa de Asturias. El Congreso de los diputados ha oído con la satisfacción más viva la comunicación que por mandato de Vuestra Majestad y cumpliendo el precepto constitucional dirige el gobierno...

Particular de EL PALLARSA

Decididamente no se llevará á las Cortes la carta del conde de Caserta que había pedido el señor Muro y dejado entender Villaverde que así se haría. El presidente del Congreso hizo comprender que dicho documento se enviaría á la comisión que entiende del mensaje, pero no se envía.

# SECCION DE ANUNCIOS

## EL PALLARES

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

### Obras de Alejandro Dumas

Un lance de amor.—Erminia	1 tomo
La bola de nieve.—La nevasca	1 »
La Paloma.—Adan, el pintor Calabrés	1 »
Fernanda	1 »
Las lobas de Machecul	2 »
La boca del Infierno	1 »
Dios dispone, parte 2. <sup>a</sup> de <i>La boca del Infierno</i>	1 »
Olimpia, parte 3. <sup>a</sup> de <i>La boca del Infierno</i>	1 »
Amaury	1 »
El Capitán Pablo	1 »
Catalina Blum	1 »
El hijo del presidiario	1 »
Paulina y Pascual Bruno	1 »
Cecilia de Marsilly	1 »
La mujer del collar de Terciopelo	1 »
Los tres Mosqueteros	3 »
Veinte años después, 2. <sup>a</sup> parte de <i>Los tres Mosqueteros</i>	3 »
El Vizconde de Bragelona, 3. <sup>a</sup> parte de <i>Los tres Mosqueteros</i>	6 »
Una noche en Florencia	1 »
Acté	1 »
Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero	1 »
Los casamientos del Tío Olifo	1 »
Sultaneta	1 »
El maestro de armas	1 »
El Conde de Montecristo	6 »
Los dramas del mar	1 »
Elena.—Una hija del regente	1 »
El camino de Varennes	1 »
La Princesa Flora	1 »
Napoleon	1 »
El horoscopo	1 »
El tulipán negro	1 »
La mano del muerto, conclusión de <i>El Conde de Montecristo</i>	1 »
Angel Pitou	2 »
La Dama de las Camelias	1 »
La vida á los veinte años	1 »
El doctor Cervans	1 »
Aventuras de cuatro mujeres y un loro	2 »
Cesarina	1 »
La Dama de las Perlas	1 »
Memorias de un médico	5 »

Véndense á 6 reales tomo, encuadernados en tela

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MADRISO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

### DEVOCIONES ESCOGIDAS

<p>Navena de San Ignacio de Loyola.</p> <p>» » » José.</p> <p>» » » Ramón.</p> <p>» » » Luis Gonzaga.</p> <p>» » » Antonio Abad.</p> <p>» » » de Pádua.</p> <p>» » » Francisco Javier.</p> <p>» » » de Paula.</p> <p>» » » Blas.</p> <p>» de Santa Teresa de Jesus.</p> <p>» de Ntra. Sra. del Carmen.</p> <p>» » » de las Mercedes.</p> <p>» » » del Rosario.</p> <p>» » » del Amor Hermoso.</p> <p>» » » del Pilar.</p> <p>» » » de los Dolores.</p> <p>» del Corazon de Jesus.</p> <p>» » de Maria.</p> <p>» » Santísimo Sacramento.</p> <p>» de Anima.</p> <p>» » la Santísima Trinidad.</p> <p>Tríduo á San José</p> <p>» al Sagrado Corazon de Jesus</p> <p>Cofo de San José</p> <p>Visita á San José en forma Rosario.</p> <p>Ejerci los del día 19 de cada mes dedicados á San José.</p> <p>Ofrecimiento del Rosario.</p> <p>Las cuarenta Ave Marias.</p> <p>» » Hora.</p> <p>» nueve oraciones de San Gregorio.</p> <p>Los » oficios del Sagrado Corazon de Jesus.</p> <p>» cinco Domingos de las sagradas Hajas de San Francisco de sis.</p> <p>» trece viernes de S. Francisco de Paula.</p> <p>» seis Domingos dedicados á San Luis Gonzaga.</p>	<p>Ejercicios de la Hora Santa.</p> <p>» del Via Crucis.</p> <p>» piadosos en honor del Santísimo Corazon de Jesus.</p> <p>Oficio de Difuntos.</p> <p>» parvo del Corazon de Jesus, de la Inmaculada y de San José.</p> <p>Ofrecimiento del Rosario.</p> <p>Jornadas de la Virgen Maria.</p> <p>Octava al Santísimo Sacramento.</p> <p>El cuarto de hora de soledad.</p> <p>Quince minutos ante Jesus Sacrametado.</p> <p>La Asunción de Nuestra Señora.</p> <p>La Inmaculada Concepción.</p> <p>Ntra Sra. de Guadalupe.</p> <p>» » los Dolores.</p> <p>Vida de San Agustin.</p> <p>» Isidro.</p> <p>» Blas.</p> <p>» Bernarde.</p> <p>» Idefonso.</p> <p>» Cayetano.</p> <p>» Cosme y San Damian.</p> <p>» Fernando.</p> <p>» Ignacio de Loyola.</p> <p>» Benito.</p> <p>» Francisco de Paula.</p> <p>» Gerotimo.</p> <p>Santa Agueda.</p> <p>» Clara.</p> <p>» Catalina de Sena.</p> <p>» Genoveva.</p> <p>» Cecilia.</p> <p>» Gertrudía.</p> <p>» Brigida.</p> <p>» Nuestro señor Jesucristo.</p> <p>» la Santísima Virgen.</p>
--	--

## LA GASTRONOMIA

Libro de suma utilidad en el arte culinario; muy conveniente para los cocineros por su especialidad en guisos de pescados; doscientos platos escogidos, sopas, salsas, huevos, asados, platos especiales y legumbres; contiene tambien anécdotas, platos nuevos, pastelería, helados, etc., etc.

— POR —  
IGNACIO DOMENECH

Precio 3 pesetas

## LAS MAQUINAS AGRÍCOLAS 1.<sup>a</sup> serie

CULTIVO.—SIEMBRA.—RECOLECCION

por M. Ringelmann

Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación de Ensayo de Máquinas Agrícolas traducida con autorización por los Ingenieros Agrónomos

J. H. de Mendoza y V. L. y de las Alas

PRECIO 1'50 PESETAS

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

**EL AIBAF SERDÑA**

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caris comunica al aliento.

De venta en Lérida en la farmacia de D. Antonio Abadal, Plaza de la Constitución, á 2 pesetas bote.

